
 

 

 

 

C a r o l i n a  A l m e i d a  E s t i m a  

Facebook  Escola Secundária Adolfo Portela 

 

 

PRÉMIO REPORTAGEM PARLAMENTO DOS JOVENS 2021/2022 

C í r c u l o  E l e i t o r a l  d e  A v e i r o  

 

 

 

 

“Saímos da era da informação para entrar na era da desinformação.” 

The Social Dilemma  

about:blank


 

________________________________________________________________________ 
 

Repórter: Carolina Estima    Prémio Reportagem- Parlamento dos Jovens Ensino Básico 2021/2022 

1 

Introdução/ apresentação  

Olá, meus amigos!  

O meu nome é Carolina de Almeida Estima e frequento o 8º ano na Escola Secundária Adolfo 

Portela (ESAP), situada na cidade de Águeda, distrito de Aveiro.  

Esta reportagem é a concretização de um desafio que me foi proposto: guiar-vos nesta aventura 

incrível, mas MUITO desafiadora, que é o percurso desde o Processo Eleitoral na Escola até à 

Sessão Nacional do Parlamento dos Jovens!  

Quem me conhece bem sabe que sou uma pessoa curiosa, que gosta de estar atualizada sobre 

o que está a acontecer à minha volta. Confesso que política nunca foi o meu forte, pois não sou 

uma pessoa que vê regularmente as notícias e, como muitos dos adolescentes atualmente, 

achava um pouco aborrecido... Mas com o passar dos tempos comecei a tornar-me mais ativa e 

a interessar-me, o que na minha opinião é extremamente positivo.  

Quando estava no 2º ciclo, o meu colega Alexandre Ferreira (deputado desta edição do 

Parlamento de Jovens) decidiu criar listas, tanto no 5º como no 6º anos. Eu participei nas duas 

e desde aí comecei a gostar e a envolver-me mais nestes assuntos e atividades. Estas iniciativas 

são oportunidades únicas em que aprendemos a socializar, a falar para o público, e que nos 

podem, eventualmente, ajudar a decidir o nosso futuro. Mas o mais importante é saber que TU 

podes fazer a diferença!  

Bom, chega de falar sobre mim e vamos embarcar nesta aventura!  

Este ano o tema em debate era “Fake News: Que estratégias para combater a 

desinformação?”, pelo que abordava uma questão que nos afeta a todos, jovens e adultos, e 

que, talvez nos últimos tempos, devido aos conflitos geopolíticos, tenha sido mais evidenciada.  

 

 

  



 

________________________________________________________________________ 
 

Repórter: Carolina Estima    Prémio Reportagem- Parlamento dos Jovens Ensino Básico 2021/2022 

2 

Partida: Inscrição /Publicitação do programa na escola 

O ponto de partida para todo este processo é a inscrição da escola 
no programa e, neste ponto, temos a agradecer a iniciativa das 
coordenadoras do Parlamento dos Jovens na ESAP, Jorgelina Arede 
e Umbelina Loureiro, pois sem elas, sem a publicitação na escola e 
sem o seu incentivo não teríamos tido a oportunidade de viver esta 
aventura.  

 

 

Primeira paragem: Formação e apresentação das listas (Lista L) e campanha 

eleitoral 

O primeiro passo é a formação de listas. Apenas teve adesão de uma 

lista única à qual pertenci, uma vez que foi o primeiro ano em que a 

minha escola se candidatou pelo Ensino Básico. Nos finais de 2021, os 

alunos deste nível de ensino interessados no programa foram 

construindo a Lista L (“Liga-te à Informação!”) e elaborando o 

respetivo Projeto de Recomendação, onde a sensibilização, a 

prevenção e a proteção são palavras-chave para o combate ao flagelo 

da proliferação de fake news. 

Na campanha, foram afixados alguns cartazes nas imediações da 

escola e as turmas foram informadas, mas a aposta foi numa conta de 

Instagram criada especificamente para este momento decisivo onde 

nós, jovens, fomos desafiados a intervir no panorama político.  
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Deputada da Assembleia da República na ESAP 

Um dos momentos marcantes de todo este processo foi a presença da deputada da Assembleia 

da República, Ana Miguel Santos, na ESAP. 

No dia 14 de dezembro, realizou-se, no auditório da ESAP, uma palestra com a presença e 

orientação da deputada aguedense Ana Miguel Santos, que manifestou o seu agrado por estar 

presente, uma vez que é uma filha da terra e uma ex-aluna da escola. A ocasião tornou-se ainda 

mais especial dado que este foi o seu último ato oficial como deputada, atividade que encerrou 

com “chave de ouro”, na escola que a viu crescer e que lhe abriu caminhos na vida. 

Nesta sessão estiveram presentes perto de 60 alunos dos ensinos básico e  secundário, com 

elementos das listas apresentadas ao referido Parlamento, que enriqueceram o debate com a 

sua participação, mostrando que alguns dos objetivos deste programa estão a ser alcançados, 

como o gosto pela participação cívica e política e a 

promoção do debate democrático, respeitando a 

diversidade de opiniões que advém da reflexão e 

discussão de temas de interesse, fomentando valores 

como a tolerância e o envolvimento na proposta de 

soluções que contribuam para a construção de um 

futuro, individual e coletivo, cada vez melhor.   
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Eleições escolares 

As eleições, do dia 14 de janeiro de 2022, foram bastante anunciadas e ansiadas pelos 

candidatos da lista. 

Mal terminadas as eleições, foi criado um grupo no WhatsApp, com os 

deputados eleitos e as professoras coordenadoras para poder 

partilhar e atualizar o andamento dos trabalhos, para, de forma 

democrática, todos poderem ir dando o seu contributo e a sua opinião 

sobre o que estava a ser feito. Esta forma de comunicar foi utilizada 

não só na Escola, mas também em Aveiro, Ílhavo e Lisboa.  

 

Sessão Escolar 

E assim, chegou o dia da Sessão Escolar, mais 

uma oportunidade para debatermos, 

argumentarmos e defendermos os nossos 

pontos de vista, de modo a definirmos uma 

estratégia comum para representar a nossa 

escola da melhor forma. 

Reinou a harmonia, o civismo, o respeito pelas 

opiniões dos outros e, sobretudo, uma grande 

vontade de contribuir para a seleção/ redação 

das medidas mais adequadas e profícuas para 

dar resposta à problemática em debate.  

 

Segunda paragem: Sessão Distrital 

No dia 4 de abril, no Museu Marítimo de 

Ílhavo, na Sessão Distrital do Parlamento 

dos Jovens para o Ensino Básico, 

participaram, como deputados efetivos 

eleitos pela ESAP, o Alexandre Ferreira e 

a Viviane Tavares e eu na qualidade de 

deputada suplente.  

Começámos, logo pela manhã, a 

apresentar as medidas da nossa escola 

(ESAP), infelizmente as nossas medidas 

não passaram, mas não desanimámos! 

Depois de as medidas serem determinadas, todos os deputados foram divididos em três grupos 

e cada grupo tinha de melhorar as medidas, tarefa a que se seguiu a apresentação e votação das 
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mesmas, elaborando, assim, o Projeto 

de Recomendação do Círculo Eleitoral 

de Aveiro. Por fim, passou-se à eleição 

do porta-voz e dos deputados que 

representariam Aveiro na Sessão 

Nacional. Para ânimo de todos, a nossa 

escola conseguiu, pela primeira vez, 

alcançar a fase final do Parlamento dos 

Jovens! Foi uma sensação muito boa e 

que nos encheu de orgulho a todos. 

A dinâmica desta sessão entusiasmou-

me de tal forma que logo a seguir, com 

a colaboração das professoras 

coordenadoras, me inscrevi no Prémio 

Reportagem para realizar a cobertura da 

Sessão Nacional. 

Nós, jovens, demonstrámos, ao longo de todo o processo, uma reflexão aprofundada e 

fundamentada, empenho e trabalho, assim como uma grande capacidade de argumentação na 

apresentação e defesa das medidas elaboradas, o que 

ficou evidenciado na Sessão Distrital e passou para a 

Sessão Nacional.  

Para além destes alunos, participou, também, a Beatriz 

Paiva no dia 16 de março, no Instituto Português do 

Desporto e Juventude, em Aveiro, na eleição para a 

Mesa da Sessão Distrital, não tendo, no entanto, 

conseguido ser eleita. 

 

 

Preparação para a Sessão Nacional 

Tal como quando vamos fazer uma viagem temos de fazer as malas e pensar/ organizar tudo o 

que necessitamos, também após a Sessão Distrital houve essa necessidade. Assim, e uma vez 

que estamos na era digital e que, sendo de escolas diferentes, não seria fácil reuniões 

presenciais, foi criado um grupo no WhatsApp para os elementos eleitos pelo Círculo Eleitoral 

de Aveiro poderem comunicar, trabalhar, partilhar ideias e documentos, com o intuito de 

prepararem a sua intervenção na Sessão Nacional de forma fundamentada e democrática. Foi, 

ainda, realizada uma reunião com o objetivo de elaborar a questão a propor nas Comissões, bem 

como para a preparação da defesa do Projeto de Recomendação. 
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Última Paragem: Sessão Nacional 

Finalmente! Os dias mais esperados... a Sessão Nacional!  

Os dias 9 e 10 de maio foram os escolhidos para a Sessão 

Nacional que, voltou a decorrer na Assembleia da República, 

eu, a Viviane, o Alexandre e a professora Jorgelina lá 

estivemos a marcar as convicções do nosso distrito. 

Estes dias foram, definitivamente, cansativos e de muito 

trabalho, mas também divertidos durante os quais se pôde 

socializar e conhecer novas pessoas de vários círculos do nosso 

país e até fora do país.  

No primeiro dia, 9, saímos bastante cedo da nossa escola, 

rumo à capital. tivemos de acordar cedo, uma vez que o nosso 

autocarro tinha que fazer chegar deputados de Aveiro, 

Coimbra e Leiria à “Casa da Democracia”. Quando estava a chegar já sentia as “borboletas na 

barriga” e o nervosismo à flor da pele. Fomos recebidos com “pompa e circunstância” por volta 

da hora do almoço. Os deputados entraram primeiro e depois foram os jornalistas, foi aqui que 

senti o peso da responsabilidade, separei-me dos meus colegas e estava por minha conta: “Mãos 

à obra!”. Felizmente, tivemos a orientação e o apoio inexcedível da equipa do Parlamento, que 

nos explicou o que faríamos nestes 2 dias, seguida de uma visita guiada ao Palácio de São Bento.  

Logo depois, assisti às comissões, mais especificamente à 3ª Comissão, onde também estavam 

os Círculos Eleitorais do Porto, Braga, Europa (representado pelos alunos lusodescendentes que 

frequentam o Lycée-Collège International Honoré de Balzac, 

França), Lisboa, Faro e Viana do Castelo. No final, os meus 

colegas conseguiram eleger uma pergunta a fazer aos 

Excelentíssimos Senhores Deputados presentes na Sessão 

Solene do dia seguinte e uma medida do Projeto de 

Recomendação eleito no Museu Marítimo de Ílhavo (“3. 

Criação de um grupo de trabalho, composto por especialistas 

em informática e em informação, que se dedique à criação de 

um selo de fiabilidade, para fontes de informação 

confiável.”). 
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Jantámos lá e assistimos a um magnífico concerto da Lisbon Film Orchestra, onde recordamos 

algumas das músicas marcantes da Disney e de outros filmes que nunca esqueceremos. 

Chegou o “Dia D”, 10, em que ocorreu a desejada Sessão Solene.  

Na abertura ouvimos o Presidente da Assembleia da República, Augusto Santos Silva, tivemos 

oportunidade de ouvir a Vice-Presidente da Comissão de Educação e Ciência, Deputada Carla 

Castro, e o Ministro da Educação, João Costa. Também houve um período de perguntas aos 

Deputados da Assembleia da República presentes.   

Eu e os restantes jornalistas tivemos a oportunidade de assistir a uma conferência de imprensa 

com Judith Menezes e Souza, entretanto, decorria o Debate de Recomendação à Assembleia da 

República sobre o tema.  

Logo a seguir, disfrutámos de um magnífico almoço no Refeitório dos Monges.  

À tarde, os deputados concluíram o debate e procederam à votação final global da 

Recomendação. Aqui, pudemos, ainda, ver aprovada e colocada no Projeto de Recomendação 

Nacional, a medida acima transcrita e percebemos que várias das medidas dos outros círculos 

se assemelhavam às nossas, da escola e do distrito.  

Encerrou-se a Sessão Nacional do Parlamento de Jovens com 

o Deputado Eduardo Alves, Coordenador do Grupo de 

Trabalho Parlamento dos Jovens da Comissão de Educação e 

Ciência.  

E como tudo tem um fim, a Sessão Nacional não seria 

diferente, por fim e após uma longa jornada de trabalho, 

chegava ao fim a experiência e tínhamos à nossa espera mais 

uma viagem até Águeda-a-linda.  

Em entrevista posterior a toda esta aventura, o nosso 

deputado Alexandre, testemunhou que “a experiência é 

muito enriquecedora e recomendo a todos e a todas, pois 

podemos estar em contacto com os espaços que marcaram o 

trajeto da história e, especificamente, da democracia nos 

últimos 50 anos.” Garantiu, também, que gostava de repetir o 

feito e relembrou que a escola nunca antes desta participação 

tinha feito listas no Ensino Básico e, reescrevendo a sabedoria 

popular: À primeira, foi de vez!  

 

"A mudança não acontecerá se nós esperarmos por outra pessoa ou se 

esperarmos por algum outro momento. Nós somos as pessoas pelas quais 

esperávamos. Nós somos a mudança que procuramos." 

Discurso de Barack Obama, campanha de 2008  
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